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派驻市人大常委会机关纪检组：
围绕单位特点 实施精准监督

“卖假药你们管不管，在老北站外面人行道上摆起
的。”

“你给城管打个电话嘛，我们只管得到实体店。”
“我爸爸今天赶场，在新村街上买到一些假药回

来，你们管不管哦？”
“新村具体在哪边呢？”
“新村在双龙这边。”
“我给你拿一个达川那边的电话，你看一下那边有

没有双龙的执法人员。”
“双龙这边是属于通川区。”
……
今年4月28日，第十一期《阳光问廉》节目曝光了

市市场监督管理局“12331”食品药品投诉举报热线接
线人员业务工作不熟悉、不负责等行为。

“节目曝光后，我们立即对问题所在的市食药稽查
支队进行了全覆盖的排查。”市纪委派驻市人大常委会
机关纪检组副组长向旺告诉记者，通过对“12331”举
报热线的受理、处置、反馈等工作全流程开展调查后发
现，《阳光问廉》暴露出的问题只是表面现象，而问题的
根源在于该支队在内部教育管理、制度执行等方面存
在较多薄弱环节。“这些接线人员绝大多数是临聘人
员，支队没有制订系统的受理工作规范、对相应人员的
业务培训不足、日常跟踪监督不到位，导致接线人员业
务不熟悉、工作不规范，也没有严格执行相关工作制
度，从而导致问题发生。”派驻纪检组及时把调查中发
现的三个方面的9个问题向市市场监管局党组发出了

《监督建议书》，督促抓紧整改落实。
“市场监管局因为与群众的日常生活联系紧密，加

上现实生活中客观存在的食品药品安全风险比较多，
群众的关注度非常高，所以我们接到的投诉举报相对
较多。”派驻纪检组坚持以收到的举报线索为导向，从

“坚决整改具体问题”入手，以“举一反三堵塞漏洞”为
目标，进一步提高日常监督的针对性和实效性。

“每个单位的基本情况不一样，工作重点和风险点
也各不相同。”除了市市场监管局，纪检组还负责对市
人大常委会机关、市商务局进行监督。日常监督中，除
了对三个单位党章党纪党规执行情况、全面从严治党
主体责任落实情况、中央“八项规定”贯彻落实情况等

“常规项目”外，派驻纪检组还根据各单位特点，分类开
展精准监督。“针对市人大机关的特殊地位和工作特
点，我们一是把“严明政治纪律、政治规矩，坚决做到

‘两个维护’”作为日常监督的首要任务，全力助推“四
讲四有”人大机关建设；二是把“坚决贯彻落实上级党
委重大决策部署”作为日常监督的第一目标，积极对机
关的重要工作和重大活动实施全程监督；三是把“加强
和改进党的领导”作为日常监督的重要内容，对贯彻落
实《党章》情况进行了全面监督，多次对机关党建工作
进行专项检查。”

坚持专项检查与日常监督相结合，2018年，纪检
组先后开展监督检查17次，发现问题191个，发出《履
责提示函》11份，约谈1人。“针对检查发现的问题，我
们不仅会向检查单位进行反馈、督促整改，更重要的是
帮助他们分析问题产生的原因和制定相应的整改措
施。”派驻纪检组通过建立问题清单，坚持把前期发现
问题的整改落实情况作为监督检查的常态项目，注意

“验收销号”，2018年发现的191个问题已全部整改到
位。

市纪委派驻市委组织部纪检组：
派驻监督是门艺术

近日，记者专访了市纪委派驻市委组织部纪检组
长蒋依勇。在他看来，做好派驻监督是门艺术，需要情
怀，需要仁爱之心。

一、作为派驻市委组织部纪检组组长，你认为你们
这个派驻纪检组同其他派驻纪检组的工作相比，有哪

些特点？
派驻市委组织部纪检组负责综合监督市委组织

部、市人社局、市委编办、市委老干部、市委党校、市委
党史研究室、市委老干部休养所等7个单位。这7个单
位基本都是党务部门、执行政策的部门，业务的政治性
和政策性都特别强。

针对实际情况，我们厘清思路，把监督工作重点放
在事前监督上，把搞好事前监督的关键落脚在参加会
议决策上，在决策时就搞好源头防控。特别是对于政
治领域的监督，还是沿用事后监督的办法，对那些打折
扣、搞变通，上有政策、下有对策的人和事，在很大程度
上是无效的，而且整改成本很高。所以，2018 年全年
我们先后参加综合监督单位各类会议160余次，基本
全覆盖参与了各单位“三重一大”事项的决策。把工作
重心和主要精力放在决策监督上，可能就是我们这个
派驻纪检组同其他派驻纪检组的工作相比一个突出的
特点。

部门的主体责任同派驻纪检组的监督责任其实也
是一对矛盾。如果搞好了事前监督，则矛盾的统一性
压倒斗争性，我们工作的阻力就小；如果事后再来监
督，则矛盾的斗争性压倒统一性，我们工作的阻力就
大。

二、在派驻监督的工作实践中，你本人最关注、最
用心去做的一件事是什么？

作为派驻市委组织部纪检组长，在监督工作领域
中，我最为关注和特别在意的就是维护组织人事考试
的公平正义。公务员和事业单位人员招考就如同高考
一样是社会公平正义的底线，我在派驻市委组织部纪
检组长这个位置上就要坚决守护住这个底线。如果说
我想要去创造什么政绩的话，寸步不让守好这条底线，
就是我想要的政绩。

比如，在市人社局审议某次事业单位考核招聘文
件时，我就提了两条意见：一是这个文件基本照搬省上
文件，没有体现达州特色。达州是欠发达地区，就业渠
道窄，大家对进事业单位端“铁饭碗”异常关注。而且
达州在严把事业单位人员“入口关”上已经有深刻教
训，现在群众对教育、医疗满意度不高，就是我们以前
挖的“坑”，让一批不合格的人员混进了教师、医生队
伍。二是这个文件贯彻了扩大事业单位用人自主权的
精神，但是却没有很好地体现市县人社部门的监管责
任，特别是这次考聘主要环节就只有一个面谈考核，如
果没有跟进监管措施，风险基本不可控。最后，市人社
局采纳了我的意见，按照既尊重用人单位自主权又强
化人社部门的监管职能的要求，重新修改后送审。在
公务员考录工作划转市委组织部后，我又及时向部务
会提出改进公务员招考面试工作的五点建议，借助组
织部门更为强大的资源统筹能力和权威性，以更大力
度解决人员的“固化”和“熟人”问题。现在，这些建议
已被市委组织部逐条吸纳，并在组织人事考试中全面
推行。

搞好派驻监督也不是一件简单的事，它其实是门
艺术活，一张一弛、文武之道，运用之妙、存乎一心。

□本报记者 姚丹

“监督必须深入一线，到被监督单位中去，
才能精准发现问题……”2017年年底，市委开
始推进市级部门派驻纪检监察机构全覆盖改
革，把原来的65个纪检机构，改革为19个派驻
纪检组，监督75个单位。

从案件中找共性问题、从问题中找根源、
从根源中找对策，派驻纪检组构建了一套从发
现问题到综合施策再到源头治理的完整监督
执纪工作体系，将工作进一步推向“标本兼
治”。 召开综合监督单位廉洁机关建设交流座谈会召开综合监督单位廉洁机关建设交流座谈会

督查市委组织部机关党风廉政建设工作督查市委组织部机关党风廉政建设工作


